

**Zeitschrift:** Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Herausgeber:** Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Band:** 14 (1956)

**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bibliographie

## L'industrie et le commerce du Pays de Vaud à la fin de l'Ancien régime<sup>1</sup>

Depuis fort longtemps, l'histoire politique et militaire du canton de Vaud a engagé de nombreux spécialistes à se pencher sur un passé riche en événements, souvent glorieux, toujours attachant et qui ne laisse indifférent aucun Vaudois. Mais beaucoup plus rares sont ceux qui, insatisfaits de cet aspect incomplet de notre histoire, ont cherché à sonder la vie économique du Pays de Vaud, à décrire ses entreprises industrielles et commerciales afin de mieux dégager le cadre dans lequel nos ancêtres ont vécu. Si l'agriculture — qui formait jusqu'à la veille de la Révolution vaudoise la principale activité d'une population très attachée à sa terre — a retenu l'attention de plusieurs écrivains, à notre connaissance aucun n'avait porté ses investigations sur l'activité industrielle et commerciale du Pays de Vaud dans l'intention de lui consacrer une étude embrassant l'ensemble de cet aspect de notre histoire.

C'est pourquoi nous signalons aujourd'hui avec un intérêt tout particulier l'*Essai* dont M. Robert Jaccard vient d'enrichir la littérature destinée à faire connaître l'histoire économique du Pays de Vaud, à la compléter de la plus heureuse façon et à réparer une injustice à l'endroit de tous ceux de nos ancêtres qui, grâce à leur volonté, à leur travail inlassable, à leur opiniâtreté, ont réussi à vaincre les obstacles de tous ordres, aussi bien matériels que psychologiques, qui se dressaient sur leur route, à s'imposer en dépit de l'indifférence, du mépris parfois, et à préparer le développement économique de notre canton, développement qui devait ouvrir la voie à une industrie devenue très prospère de nos jours et qui supporte fort bien la comparaison avec celle des autres cantons suisses. De même, le commerce devait suivre une semblable évolution puisqu'il est l'indispensable complément de toute activité industrielle.

Dans son introduction, l'auteur précise quelles ont été ses intentions : « rechercher les conditions générales de la vie industrielle et commerciale du Pays de Vaud au XVIII<sup>e</sup> siècle et donner un aperçu de ses industries d'autrefois les plus caractéristiques dont le souvenir s'est en grande partie perdu ».

La première partie intitulée : « Les conditions générales de la vie industrielle et commerciale et la distribution géographique de l'industrie et du commerce » expose les conditions géographiques, politiques et religieuses dans lesquelles ont dû évoluer les industries vaudoises qui en ont inévitablement subi les conséquences, sinon l'empreinte. Ces divers chapitres sont d'un réel intérêt ; M. Jaccard a su dégager les facteurs déterminants qui ont favorisé

---

<sup>1</sup> ROBERT JACCARD : *L'industrie et le commerce du Pays de Vaud à la fin de l'Ancien régime. Essai*, publié sous les auspices de l'Association des industries vaudoises. Lausanne 1956. 128 pages.

la naissance de l'industrie vaudoise et son développement. Les grandes voies de communication qui empruntaient notre territoire ont joué un rôle prépondérant. L'auteur a fort opportunément mis en relief l'influence du milieu politique sur notre économie comme aussi celle de diverses circonstances : la révocation de l'Edit de Nantes qui nous a valu l'arrivée de Français industriels, vifs et intelligents et l'apport indiscutable du protestantisme.

Après avoir ainsi décrit et analysé le cadre dans lequel l'économie du Pays de Vaud a eu l'occasion de s'affirmer peu à peu, M. Jaccard dresse un tableau très intéressant des industries d'autrefois : celle du fer, la clouterie, celle du cuir, les papeteries, celle des montres, la dentellerie, l'industrie des indiennes, celle de la porcelaine, les souliers. Le lecteur suivra avec un plaisir soutenu ces remarquables monographies, enrichies de faits divers, reflétant toujours l'atmosphère particulière du XVIII<sup>e</sup> siècle.

M. Jaccard a fait un travail de recherche considérable ; il suffit pour s'en rendre compte de se reporter à ses très nombreuses citations provenant d'ouvrages datant souvent du XVIII<sup>e</sup> siècle ou encore de documents manuscrits conservés dans des archives cantonales ou fédérales. Il n'a ménagé ni son temps ni sa peine ; son essai, qui porte la marque de l'objectivité, est une réussite. Il mérite un large cercle de lecteurs. L'Association des industries vaudoises l'a si bien compris qu'elle a accepté de publier cet ouvrage sous ses auspices. Qu'elle en soit remerciée puisqu'elle contribue ainsi à diffuser une étude qui marquera dans l'histoire économique du Pays de Vaud sous l'Ancien régime.

JEAN GOLAY.

### La « Federal Reserve » et les difficultés monétaires d'après-guerre (1945-1950) <sup>1</sup>

A la fin de 1945, le problème de la lutte contre l'inflation préoccupe les autorités monétaires des Etats-Unis. La situation est aggravée par une demande différée considérable des consommateurs. Une menace sans précédent pèse sur l'économie américaine.

D'où découle cette situation ? Quelles en sont les caractéristiques ? A ces questions, M. Rist répond avec beaucoup de bonheur dans la première partie de sa passionnante étude intitulée : *La « Federal Reserve » et les difficultés monétaires d'après-guerre (1945-1950)*. Puis l'auteur, dans une analyse des méthodes de financement de la guerre, rappelle que l'histoire monétaire des Etats-Unis pendant la deuxième guerre mondiale a été marquée par l'usage nouveau que l'on a fait des opérations d'«open market» et l'introduction de la stabilisation des taux d'intérêt, nécessaire en l'absence d'avances directes des banques d'émission à la Trésorerie. La transformation du caractère des opérations d'«open market» réside non dans la technique, qui reste la même, mais dans l'esprit qui a présidé à leur réalisation. Si elles n'ont pas servi à renforcer la politique du taux d'intérêt par rapport aux réserves des banques, elles ont permis d'approvisionner la

<sup>1</sup> MARCEL RIST : *La « Federal Reserve » et les difficultés monétaires d'après-guerre (1945-1950)*. Préface de Jean Marchal, professeur à la Faculté de Droit de Paris. (Cahiers de la fondation nationale des sciences politiques, n° 34.) Librairie A. Colin, Paris 1952. Vol. in-8°, 366 pages, 34 tableaux, 6 graphiques.

Trésorerie en disponibilités. Quant à la stabilisation du taux d'intérêt, elle a eu pour but de maintenir le prix du financement de la guerre aussi bas que possible, en conservant la structure et le niveau des taux d'intérêt tels qu'ils avaient été en 1941.

Cette stabilisation a eu pour conséquence d'alimenter l'inflation et de rendre malaisée toute tentative destinée à la limiter. Le fait que l'on a maintenu en période de prospérité la structure des taux d'intérêt d'une période de dépression est encore venu compliquer le problème.

Dans les chapitres introductifs de son ouvrage, M. Rist rappelle, outre les faits retracés ci-dessus, les moyens d'action de la « Federal Reserve » et leurs limites, s'attaquant aussi au sujet tant débattu de la multiplication des dépôts bancaires. Il examine également la situation de la « Federal Reserve » au lendemain de la guerre : situation altérée à l'égard du public, des banques et de la Trésorerie. Elle aurait désiré modifier la structure du taux d'intérêt et ainsi enrayer l'inflation, mais craignit des désordres sur le marché financier. En soutenant le cours des titres d'Etat, elle perdit son influence sur les banques commerciales. Elle tomba enfin dans un état de sujétion à l'égard de la Trésorerie ; or l'instrument de cette sujétion n'est autre que la dette publique. Durant les trois années qui ont suivi la fin des hostilités, le cours des fonds d'Etat a été soutenu à un taux artificiellement bas. Ce soutien a porté alternativement sur les titres à court terme et sur les titres à long terme. L'aide dont ces papiers-valeurs ont bénéficié ne fut jamais interrompue et la « Federal Reserve » resta presque à chaque instant le principal acheteur des titres de la dette publique.

Cette politique conduit M. Rist à formuler une « Théorie du soutien des cours », dans laquelle il en analyse les conséquences inflationnistes, non sans présenter quelques arguments en sa faveur.

Quels sont les aspects d'une politique monétaire dans un régime de soutien des cours, selon l'exemple américain ? La voie suivie après la guerre par les autorités monétaires, leurs tâtonnements, leurs querelles, leurs conflits d'attribution donnent beaucoup à réfléchir. Il n'est en aucun cas certain qu'une telle expérience réussirait nécessairement ailleurs. Dans ses conclusions, l'auteur analyse la théorie monétaire contemporaine (modèle Hicks-Hansen) et la théorie des banques centrales à la lumière des faits observés aux Etats-Unis.

Par l'ampleur des problèmes qu'embrasse M. Rist, son étude mérite de retenir l'attention de ceux que préoccupent les questions économiques et plus particulièrement les questions de politique monétaire qui restent fondamentales sur le plan de l'équilibre économique. L'auteur a mis au service des idées qu'il développe une pensée claire et précise; l'intérêt du lecteur n'en sera que plus soutenu.

P.-H. REYMOND.

### Revue internationale du Travail

(Paraît en trois éditions distinctes : française, anglaise et espagnole).

Publiée mensuellement par le Bureau international du Travail, depuis janvier 1921, la *Revue internationale du Travail* contient des articles de fond

qui reflètent l'évolution de la politique sociale sur le plan international et dans les différents pays ; des exposés documentaires, des statistiques du coût de la vie, du chômage, de l'emploi, des salaires et des heures de travail ; enfin, une rubrique bibliographique.

Prix du numéro: Fr. 2.40 suisses, abonnement annuel: Fr. 24.— suisses.

Envoi gratuit d'un numéro spécimen et du catalogue des publications du B. I. T. sur demande adressée au Bureau international du Travail, Genève.

---

Nous avons reçu les ouvrages suivants sur lesquels nous nous réservons de revenir dans un de nos prochains numéros :

ANGELOPOULOS Angelos : *L'atome unira-t-il le monde?* Ed. Pichon et Durand-Auzias, Paris 1956, 216 pages.

BIET Bernard : *Théories contemporaines du profit.* Ed. Génin, Paris 1956, 301 pages.

CHABERT A. : *Les salaires dans l'industrie française. - La Métallurgie.* Ed. A. Colin, Paris 1955, 253 pages.

EHRENBERG E. : *Le siècle des Fugger.* Ed. S. E. V. P. E. N., Paris 1955, 433 pages.

FOHLEN Claude : *Une affaire de famille au XIX<sup>e</sup> siècle : Méquillet-Noblot.* Ed. A. Colin, Paris 1955, 141 pages.

— *L'industrie textile au temps du Second Empire.* Ed. Plon, Paris 1956, 534 pages.

JACCARD Robert : *L'industrie et le commerce du Pays de Vaud à la fin de l'Ancien Régime.* Ed. A. I. V., Lausanne 1956, 126 pages.

KELLER Willy : *Tableaux synchroniques 1800-1955.* Ed. Union syndicale suisse, 1955, 83 pages.

MARTIN Jean-Pierre : *Les finances publiques britanniques 1939-1955.* Ed. Génin, Paris 1956, 228 pages.

#### PUBLICATIONS :

ASSOCIAZIONE BANCARIA ITALIANA : *Relazione sull-attività svolta nel 1953-1954.* Rome 1956, 362 pages.

ASSOCIATIONS PATRONALES SUISSES : *Journal des Associations patronales suisses.* Zurich 1956, 783 pages.

JULIUS BÆR ET CO. : *Das Nachkriegsjahrzehnt 1946-1955.* Ed. Schulthess et Co. A.G., Zurich 1956, 360 pages.

CONSEIL DE L'EUROPE STRASBOURG 1956 : *Les relations entre l'Est et l'Ouest, une politique commune pour l'Europe.* Strasbourg 1956, 252 pages.

G. A. T. T. : *Instruments de base et documents divers*. Supplément 4 et index des volumes parus, Genève 1956, 157 pages.

O. E. C. E. : *Le marché des pommes et des poires dans les pays de l'O. E. C. E.* Paris 1956, 41 pages.

— *7e rapport de l'O. E. C. E. : L'expansion économique et ses problèmes*. Paris 1956, 320 pages.

— *Statistiques semestrielles des pâtes et papiers*. Paris 1956.

— *Union européenne de paiement, 5e rapport du Comité de direction*. Paris 1956, 101 pages.

O. N. U. : *Bulletin trimestriel de statistiques de l'acier*.

— *Bulletin trimestriel de statistiques du logement et de la construction pour l'Europe*. Vol. III, n° 3, Genève 1956, 109 pages.

— *Etude sur la situation économique de l'Europe en 1955*. Genève 1956, 275 pages.

— *Revue internationale de politique criminelle*. N°s 7-8, Genève 1955, 256 pages.

— *Yearbook of international trade statistics 1954*. New York 1955, 556 pages.

— *1954 Yearbook of the United Nations*. New York 1955, 656 pages.